

l'Université, un auditoire si distingué et si nombreux, se voyait pour la première fois, depuis la mort du prince des Apôtres. Il y a vingt-cinq ans, dit-il, Pie IX montait sur le trône des papes. On lui fit entendre cet adage historique que dix-huit siècles n'avaient pu encore démentir : “ *Vous ne verrez pas les années de Pierre.* ” Mais, la Providence qui s'était chargée, contre toute prévision humaine, de poser sur la tête de Pie IX, la triple couronne, réservait à ce grand Pontife de voir les années de Pierre, au milieu des événements les plus extraordinaires, que l'histoire ait peut-être jamais enregistrés.

Dans l'impossibilité où nous sommes de mettre sous les yeux de nos lecteurs l'admirable discours qui a causé une si profonde émotion dans toute l'assistance, nous allons au moins leur donner une courte analyse que nous empruntons au *Journal de Québec*.

Après avoir fait un tableau rapide des grands événements, des faits étranges qui se sont produits depuis vingt-cinq ans, l'orateur sut mettre en relief la grande et noble figure de Pie IX, cette figure si calme, si belle, si rayonnante, même au milieu du malheur, qu'elle semble emprunter au ciel une expression surhumaine, des traits presque divins. Quel homme ! s'écria-t-il ; quel pape ! quel pontificat ! quel règne ! Vous ne trouverez rien dans toute cette immense galerie des successeurs de St. Pierre, rien dans cette histoire de dix-huit cents ans, qui embrasse tant d'illustrations et de gloires. Vous ne trouverez rien qui surpasse, rien même qui égale peut-être la grandeur étrange du pontificat de Pie IX.

Actes héroïques, luttes courageuses, résistances vraiment sublimes, épreuves terribles, triomphes